

BAB IV

HASIL PENELITIAN

A. Gambaran Umum Lokasi Penelitian

1. Profil TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu

Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan

a. Sejarah Singkat TPQ Raudlatul Jannah

Taman Pendidikan Al-Qur'an Raudlatul Jannah didirikan dalam rangka membantu meringankan dan menunaikan tugas utama orang tua khususnya bagi para ibu yaitu menjaga kefitrahan anak dengan pendidikan yang tetap berlandaskan pada al-Qur'an dan as-Sunnah. TPQ Raudlatul Jannah ini telah berdiri sejak tanggal 10 Juni 1995 yang terletak di Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan.

b. Visi dan Misi TPQ Raudlatul Jannah

1) Visi

“Menjadi Lembaga Dakwah berbasis pendidikan untuk menyiapkan generasi Islam yang beraqidah mantap, berakhlak karimah dan berprestasi optimal berlandaskan al-Qur'an dan Sunnah Rasulullah SAW”.

2) Misi

a) Menumbuhkembangkan potensi anak sebagai lulusan berkualitas yang luhur budi, kaya prestasi serta memegang teguh prinsip al-Quran dan sunnah Rasulullah SAW.

- b) Menerapkan tata kelola Lembaga yang efektif, efisien dan akuntabel
- c) Menyiapkan tenaga pendidik dan kependidikan yang amanah dan profesional serta mempunyai komitmen dan kompetensi yang tinggi
- d) Menciptakan lingkungan belajar yang nyaman dan kondusif untuk keberhasilan pembelajaran
- e) Menerapkan SIM (Sistem Informasi Manajemen) sebagai sistem akademik sekolah dengan mengacu pada perkembangan teknologi informasi
- f) Memperluas jaringan kemitraan yang kuat antara Lembaga dengan para pemangku kepentingan (*stakeholders*) dalam kerangka dakwah.

B. Paparan Data dan Temuan Penelitian

1. Konsep dan Bentuk-bentuk *Islamic Parenting* dalam Meningkatkan Spiritual Anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan

Pada poin paparan data ini, peneliti akan membahas tentang konsep dan bentuk-bentuk *Islamic parenting* dalam meningkatkan spiritual anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan. Dari hasil penelitian, peneliti menemukan beberapa hal mengenai konsep dan bentuk-bentuk pengasuhan anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, baik dari segi

subyeknya maupun dari segi obyek peneliti sebagai upaya yang dilakukan oleh TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan.

Pengasuhan merupakan pemenuhan kebutuhan esensial bagi anak untuk dipelihara, dirawat, dijaga, diarahkan, dibimbing, dididik dan dibina secara berkesinambungan agar anak dapat tumbuh kembang secara optimal, baik secara fisik, mental, spiritual dan sosial. Sehingga anak dapat tumbuh sehat.

TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan merupakan sebuah lembaga yang dapat membantu meringankan dan menunaikan tugas utama orang tua yaitu menjaga kefitrahan anak dengan pendidikan al-Qur'an dan as-Sunnah. TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan hingga saat ini tidak memiliki kurikulum. Hal ini disebabkan karena lembaga ini hanya sebagai tempat penitipan sementara waktu dan berorientasi pada bermain sambil belajar membaca al-Qur'an. Namun seluruh kegiatan yang dilaksanaka di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan sangat terstruktur sehingga dapat dikelola dan dikembangkan dengan baik. Pada tanggal 10 Juni 1995 TPQ Raudlatul Jannah hadir di tengah-tengah masyarakat yang berlokasi di Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan. Tujuannya adalah untuk membantu para orang tua khususnya para ibu serta membantu anak dalam memenuhi kebutuhan dasar

anak, hak-haknya dan perkembangan anak secara individu, yang mencakup perkembangan fisik, motorik, bahasa, kognitif, sosial, dan emosional serta spiritual.

Konsep *parenting* atau pengasuhan tetap berdasarkan pada keteladanan (*uswah hasanah*) yang terdapat pada diri Nabi Muhammad Saw. Rasulullah merupakan sosok dan pribadi yang sangat pantas untuk dijadikan suri tauladan yang baik karena dalam diri Rasulullah terdapat suri tauladan yang baik sebagaimana sesuai dengan yang tertera dalam QS. al-Ahzab: 21. Sedangkan bentuk-bentuk pola pengasuhan terhadap anak yang dilakukan di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan ialah dengan menerapkan jenis pola pengasuhan demokratis. Selain belajar membaca dan menghafal al-Qur'an, anak-anak juga bisa sambil bermain. Sebagaimana sesuai dengan apa yang telah diungkapkan oleh Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan yang mengatakan bahwa:

“TPQ Raudlatul Jannah adalah sebuah tempat dimana anak ditiptkan untuk belajar membaca al-Qur'an. Kami sebagai pengasuh bertanggung jawab untuk melindungi mereka sesuai dengan hak-hak anak dan kesejahteraan anak serta para pengasuh atau pendidik berkewajiban untuk selalu memberikan perawatan, pendampingan, pengasuhan, pendidikan dan perlindungan sesuai dengan konsep keteladanan seperti yang dicontohkan oleh Rasulullah. Keteladanan merupakan metode yang paling berpengaruh bagi anak. Anak pertama kali melihat, mendengar dan bersosialisasi dengan orang tua dan kami sendiri selaku pendidik. Hal ini berarti bahwa ucapan dan perbuatan kami akan ditiru oleh para anak didik. Dan tak lupa juga, kita memberikan anak kebebasan dalam bermain, kebebasan disini dalam artian, kita sebagai pengasuh tetap mengawasi mereka dalam bermain supaya bisa tetap terkontrol serta memberikan anak kebebasan agar anak dapat menyalurkan daya kreatif minat dan bakat anak yang terpendam, tentunya dengan cara melalui belajar membaca dan

menghafal al-Qur'an sambil bermain. Seperti memberikan berbagai permainan yang ada di lembaga ini. Pola pembelajaran sambil bermain yang diberikan oleh kami, supaya anak-anak tidak merasa jenuh atau bosan dengan permainan yang diberikan kepada mereka, sehingga kebutuhan dan haknya bisa terpenuhi dengan baik.”¹

Dengan hadirnya TPQ Raudlatul Jannah di tengah-tengah masyarakat yang berlokasi di Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan setidaknya lembaga ini dapat membantu para ibu untuk meringankan dan menunaikan tugasnya yang sibuk bekerja di luar rumah. Sehingga, dengan begitu para ibu bisa bekerja dengan nyaman, tenang dan tidak merasa khawatir lagi ketika anak-anak mereka ditinggalkan pada saat bekerja untuk sementara waktu. Dan ibu-ibu ini bisa bekerja dengan tenang dan maksimal serta berkonsentrasi terhadap pekerjaannya. Anak-anak yang dititipkan di TPQ Raudlatul Jannah bukan hanya sekedar dititipkan saja, melainkan juga diajarkan baca tulis al-Qur'an, menghafal kosa kata bahasa Arab, praktik ibadah dan hafalan al-Qur'an. Dari TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan tersebut membuat anak merasa terpenuhi kebutuhannya khususnya terutama dalam ruang lingkup spiritualnya dan juga dapat memberikan kenyamanan bagi anak di lingkungan barunya dan anak tidak merasa bosan karena bisa belajar sambil bermain yaitu seperti dengan cara memberikan anak berbagai permainan misalnya: bermain tebak-tebakan kosa kata bahasa Arab, bermain ayunan, dan sebagainya. Dengan begitu, hak-hak anak bisa terpenuhi dengan sangat maksimal dan dapat membantu pola pertumbuhan dan perkembangan anak

¹ Mohammad Hasan, Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (21 Agustus 2022).

dengan baik sesuai ajaran Islam yang berdasarkan al-Qur'an dan Hadits. Sehingga anak tidak merasa terlantar. Sebagaimana dijelaskan oleh Ustad di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan yang mengatakan bahwa:

“Anak adalah anugerah dari Tuhan Yang Maha Esa yang harus dijaga dengan baik, di mana, kita sebagai orang tua tentunya berkewajiban memberikan perawatan, pendidikan, pengasuhan, pengarahan, bimbingan serta perlindungan. Dari beberapa hal tersebut patut kita berikan pada anak. Di samping itu, dalam perkembangan dan pertumbuhan anak, anak membutuhkan makan, minum yang bergizi dan tempat yang layak untuk beristirahat. Dengan begitu kebutuhan anak bisa terpenuhi dan tumbuh berkembang secara optimal sesuai dengan kesejahteraan anak.”²

Hal yang senada juga disampaikan oleh orang tua anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan yang mengatakan bahwa:

“TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan merupakan sebuah tempat atau wadah di mana anak-anak kami ini, bisa mengeksplorasi minat dan bakat yang ia punya khususnya dalam belajar membaca dan menghafal al-Qur'an sehingga bisa menjadi anak yang memiliki nilai nspiritualitas yang tinggi dan juga anak dapat menyalurkan bakat dan minat melalui bermain sambil belajar serta bersosialisasi bersama teman-teman sebayanya serta memberikan anak kebebasan dalam bermain sambil belajar, kebebasan di sini dalam artian para pendidiknya tetap mengawasinya. Anak-anak kami ini, bisa tumbuh dan berkembang dengan baik sesuai ajaran Islam”³

Adapun tahap pembelajaran ditentukan oleh usia anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan dimana anak sudah mulai dimasukkan ke TPQ Raudlatul Jannah dari usia empat tahun untuk melatih

² Yayan, Ustad TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (22 Agustus 2022).

³ Sundari, Orang Tua Anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (23 Agustus 2022).

perkembangan kognitif dan edukatif anak serta merangsang atau melatih anak khususnya dalam belajar membaca dan menghafal al-Qur'an. Tentunya di TPQ Raudlatul Jannah tidak hanya fokus dalam membaca dan menghafal al-Qur'an, melainkan juga ada program unggulan lain seperti: menghafal kosa kata bahasa Arab, praktik ibadah dan lomba tahfidz.

Berdasarkan observasi yang dilakukan oleh peneliti di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, kegiatan pembelajaran membaca al-Qur'an yang dilakukan di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan dilakukan setiap hari dengan waktu belajar membaca al-Qur'an sambil bermain berkisar antara pukul 15:00 sampai 16.30 sore. Setelah itu, anak-anak ini semua diistirahatkan dan dipulangkan kerumahnya masing-masing.⁴ Hal ini juga dipertegas oleh orang tua anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang mengungkapkan bahwa:

“Waktu yang digunakan di TPQ Raudlatul Jannah dalam pola belajar membaca Al-Qur'an sambil bermain adalah mulai dari pukul 15.00 sampai 16.30 Wib setelah itu anak- beristirahat dan dipulangkan kerumahnya masing-masing.”⁵

Dalam memberikan pembelajaran membaca al-Qur'an sambil bermain kepada anak-anak yang ada di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan supaya anak dapat tumbuh dan berkembang secara optimal

⁴ Observasi, pada tanggal 20 Agustus sampai 15 September 2022

⁵ Suci, Orang Tua Anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (23 Agustus 2022).

khususnya dalam bidang spritualitasnya serta mendapatkan pengasuhan, perawatan, pendidikan, pendampingan, perlindungan, serta terhindar dari perdatangan dan diskriminasi.

Berdasarkan paparan data di atas, maka peneliti mendapatkan temuan penelitian bahwa konsep pola asuh tetap mendasar pada keteladanan (uswah hasanah) yang terdapat pada diri Nabi Muhammad Saw. Rasulullah merupakan sosok dan pribadi yang sangat pantas untuk dijadikan suri tauladan yang baik. Keteladanan merupakan metode yang paling berpengaruh bagi anak. Anak pertama kali melihat, mendengar dan bersosialisasi dengan orang tuanya atau ustad/ustadzah. Hal ini berarti bahwa ucapan dan perbuatan orang tua ustad/ustadzah akan ditiru oleh anak-anaknya. Keteladanan yang diterapkan akan berpengaruh besar pada diri anak. Keteladanan yang hendaknya ada dalam diri orang tua atau ustad/ustadzah sangat begitu penting agar dapat menjadi teladan yang baik dan ideal bagi anak. Sedangkan pola asuh yang diterapkan di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan cenderung lebih pada pola asuh demokratis. Dengan pola asuh demokratis ini membuktikan bahwa anak-anak ini menjadi pribadi yang percaya diri, mandiri, kreatif, bertanggung jawab, jujur dan bspiritualitas yang tinggi serta mudah bersosialisasi dengan lingkungan baru. Di mana pola asuh demokratis ini memiliki tiga makna: *Pertama*, anak diberikan ruang sebebannya untuk dapat mengapresiasi apa yang ada dalam benaknya, namun tak lepas dari keberfungsian orang tua sebagai pengawas, pelayan dan pendidik anak.

Kedua, anak diharapkan mempunyai sikap sewajarnya kepada orang tua memahami dan menuruti perintahnya. *Ketiga*, orang tua sudah sewajarnya memberikan kepercayaan dan tanggung jawab pada anaknya. Dengan pola pengasuhan demokratis seperti itu, diharapkan TPQ Raudlatul Jannah dapat menghasilkan dan menjadikan anak yang berkarakter, beradab dan berspritualitas yang tinggi sehingga para anak dapat menjalani kehidupannya dengan baik sesuai dengan ajaran Islam.

2. Implementasi *Islamic Parenting* dalam Meningkatkan Spiritual Anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan

Pada poin paparan data ini, peneliti akan membahas tentang Implementasi *Islamic parenting* dalam meningkatkan spiritual anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan. Terdapat beberapa program dan pengimplementasian *Islamic parenting* di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan yaitu antara lain sebagai berikut: a) Penyambutan anak (*students welcoming*), b) Praktik Ibadah berjemaah, c) Program Tahfidz, d) Competition Tahfidz, e) Program Assembly and Dismissal.

a. Penyambutan anak (*Students Welcoming*)

Berdasarkan hasil observasi yang dilakukan oleh peneliti di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, setiap hari aktif masuk ke Lembaga TPQ, pada pukul 15.00-16.30 WIB para ustadz dan ustadzah

berbaris dan menunggu di pintu utama lembaga di TPQ Raudlatul Jannah untuk menyambut kedatangan anak didik mereka. Kemudian, anak-anak bersalaman secara bergiliran dengan ustadz-utadzah yang ada di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan.⁶



Gambar 4.1 Kegiatan Penyambutan Anak

Hal tersebut juga diperkuat hasil wawancara dengan Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Sambil bersalaman guru mengucapkan salam kepada anak-anak kemudia anak-anak menjawab salam tersebut dan menanyakan kabar dengan menggunakan bahasa sehari-hari, yaitu bahasa Indonesia. Kemudian anak didik setelah bersalaman diperkenankan untuk memasuki lembaga sekolah.”⁷

⁶ Observasi, pada tanggal 20 Agustus sampai 15 September 2022.

⁷ Mohammad Hasan, Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (21 Agustus 2022).

Hal senada juga dikatakan oleh Bapak Yayan selaku Ustadz di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Student welcoming adalah untuk memberikan pengertian kepada anak bahwa ini adalah rumah mereka, bukan tempat yang lain atau tempat yang asing bagi mereka. Sebagaimana motto lembaga yakni *“our students are our own children”*. Mengajarkan kepada anak-anak bahwa disini rumah kalian, ada kakak kalian, ada adik kalian, dan juga ada ayah dan bunda kalian. Para guru merupakan ayah dan bunda yang menyambut kedatangan mereka dengan penuh kasih sayang layaknya kehangatan orangtua mereka sendiri di rumah.”⁸

Berdasarkan paparan data tersebut, maka peneliti mendapatkan temuan penelitian bahwa *student welcoming* dilakukan setiap hari pada pukul 15.00-16.30 WIB. Tujuannya adalah untuk mengajarkan kepada anak-anak bahwa lembaga ini, merupakan rumah kedua kalian, ada kakak kalian, ada adik kalian, dan juga ada ayah dan bunda kalian. Dengan cara para ustad dan ustadzah menyambut kedatangan mereka dengan penuh kasih sayang layaknya kehangatan orang tua mereka sendiri di rumah.

b. Praktik Ibadah berjamaah

Berdasarkan hasil observasi yang dilakukan oleh peneliti di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan bahwasanya pada setiap hari pada jam pukul 15.00-15.15 WIB anak-anak melakukan kegiatan praktik Ibadah secara berjamaah di Masjid Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan.⁹

⁸ Yayan, Ustad TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (22 Agustus 2022).

⁹ Observasi, pada tanggal 20 Agustus sampai 15 September 2022.



Gambar 4.2 Kegiatan Praktik Ibadah Berjamaah

Sebagaimana petikan wawancara dengan Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Praktik ibadah secara berjamaah merupakan salah satu *treatment* untuk mencapai tujuannya untuk membentuk karakter spiritual anak. Selain itu tujuan pelaksanaan praktik ibadah secara berjamaah adalah agar anak didik senantiasa melakukan kebiasaan-kebiasaan yang baik secara lahir, iman, Islam dan Ihsannya, sebagai upaya untuk menciptakan generasi yang berkualitas secara keilmuan dan akhlak. Dengan dilaksanakannya praktik ibadah secara berjamaah, para anak didik diharapkan telah terbentuk emosi positifnya, akhlaknya dan berkarakter Islami serta memiliki nilai spiritualitas yang tinggi”.¹⁰

Hal senada juga dikatakan oleh Ustad di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Iya memang disini, ada semacam praktik ibadah berjamaah antara peserta didik dan para pengajar. Hal ini bertujuan agar peserta didik senantiasa melakukan kebiasaan-kebiasaan yang baik dan

¹⁰ Mohammad Hasan, Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (21 Agustus 2022).

menciptakan generasi yang berkualitas secara keilmuan dan akhlak”¹¹.

Berdasarkan paparan data tersebut, maka peneliti mendapatkan temuan penelitian bahwa praktik ibadah secara berjemaah ini bertujuan untuk membentuk karakter spritual anak. Selain itu tujuan pelaksanaan praktik ibadah berjemaah adalah agar anak didik senantiasa melakukan kebiasaan-kebiasaan yang baik sehingga tercipta generasi yang berkualitas secara keilmuan dan akhlak.

Dalam ilmu psikologi kebiasaan yang dilakukan secara terus menerus, minimal selama enam bulan menandakan kebiasaan itu telah menjadi karakter atau perilaku tetap anak. Kebiasaan-kebiasaan yang baik seperti beribadah kepada Allah yang selalu dilaksanakan dalam di TPQ Raudlatul Jannah akan menjadi kebiasaan yang dilakukan oleh anak di rumahnya masing-masing. Dengan pembiasaan praktik ibadah secara berjemaah, anak akan rajin menjalankan ibadah sholat berjemaah di rumahnya masing-masing.

c. Program Tahfidz

Pada setiap hari pada pukul 15.00-16.30 WIB para siswa mengikuti program tahfidz al-Qur'an dengan di dampingi oleh ustad dan ustadzahnya masing-masing, dan dengan target hafalan masing-masing. Penambahan hafalan-hafalan dilaksanakan pada setiap hari Senin-Sabtu. Sedangkan pada hari Minggu dilakukan muroja'ah (pengulangan) hafalan

¹¹ Yayan, Ustad TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (22 Agustus 2022).

yang telah dihafalkan sebelumnya untuk sekedar mengingat kembali apabila terjadi kelupaan.¹²



Gambar 4.3 Kegiatan Program Tahfidz al-Qur'an

Sebagaimana petikan wawancara dengan Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Tahfidz program umum dalam kurun waktu enam tahun anak wajib untuk menghafalkan juz 30. Pada tahun pertama hingga tahun kelima anak menghafalkan juz 30 tersebut. Pada tahun keenam, dilakukanlah muroja'ah hafalan tersebut. Tahfidz program khusus, bagi anak yang memiliki kemampuan hafalan di atas rata-rata diberikan tawaran untuk mengikuti program tahfidz khusus tersebut (penambahan hafalan) diluar juz yang telah ditentukan. Jadi dalam enam tahun, anak bisa hafal tiga juz al-Qur'an atau bahkan lebih, misalnya juz 29, juz 30 dan juz 1”¹³

Hal senada juga dikatakan oleh Ustad di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

¹² Observasi, pada tanggal 20 Agustus sampai 15 September 2022

¹³ Mohammad Hasan, Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (21 Agustus 2022).

“Untuk program Tahfidz di lembaga ini, ada dua macam di antaranya program tahfidz umum dikhususkan pada anak yang mempunyai kemampuan dibawah rata-rata dan diwajibkan untuk menghafalkan juz 30. Sedangkan program Tahfidz khusus, dikhususkan bagi anak yang memiliki kemampuan hafalan diatas rata-rata dan diberikan tawaran untuk penambahan hafalan diluar juz yang telah ditentukan”.¹⁴

Berdasarkan paparan data tersebut, maka peneliti mendapatkan temuan penelitian bahwa untuk program Tahfidz umum dalam kurun waktu enam tahun anak wajib untuk menghafalkan juz 30. Sedangkan untuk program Tahfidz khusus, dikhususkan kepada anak yang memiliki kemampuan hafalan di atas rata-rata diberikan tawaran untuk penambahan hafalan diluar juz yang telah ditentukan. Jadi, dalam enam tahun, anak memungkinkan bisa hafal tiga juz al-Qur’an atau bahkan lebih.

d. Tahfidz *Competition*

Pada setiap tahunnya terdapat pelaksanaan tahfidz competition dan dilakukan dengan dua cara dalam melaksanakan tahfidz competition. Sebagaimana petikan wawancara dengan Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Pelaksanaan tahfidz competition dapat dilakukan dengan dua cara, yaitu pertama dengan melaksanakan tahfidz competition di lembaga di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan. Kedua dengan berpartisipasi dalam berbagai lomba tahfidz al-Qur’an di luar lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging

¹⁴ Yayan, Ustadz TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (22 Agustus 2022).

Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan.”¹⁵

Hal senada juga dikatakan oleh Ustadzah di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Untuk tahfidz competition memang diadakan setiap tahunnya oleh Lembaga di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan. Tetapi bukan itu saja, kami juga selalu ikut berpartisipasi ketika ada Tahfidz competition yang di luar lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan.”¹⁶

Berdasarkan hasil paparan data tersebut, maka peneliti mendapatkan temuan penelitian bahwa pelaksanaan tahfidz competition dilakukan dengan dua cara, yaitu cara pertama dengan melaksanakan tahfidz competition di lembaga di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan. Sedangkan cara kedua, dengan berpartisipasi dalam berbagai lomba tahfidz al-Qur’an di luar lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan.

e. Program Assembly and Dismissel

Berdasarkan pengamatan yang dilakukan oleh peneliti di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan pada setiap hari sebelum mengawali seluruh kegiatan di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging

¹⁵ Mohammad Hasan, Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (21 Agustus 2022).

¹⁶ Nuris Irmayanti, Ustadzah TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (24 Agustus 2022).

Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan melakukan do'a bersama antara ustadz atau ustadzah dan anak didik.¹⁷



Gambar 4.4 Kegiatan Program Assembly and Dismissal

Sebagaimana petikan wawancara dengan Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Sebelum mengawali seluruh kegiatan di di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, para anak didik berbaris rapi di depan ruangan untuk berdo'a bersama, sesuai dengan do'a yang telah ditentukan oleh tim lembaga ini. Kegiatan ini dinamakan *Assembly program*. Begitu juga sebelum mengakhiri seluruh kegiatan di lembaga untuk kembali ke rumah masing-masing, seluruh siswa diharuskan berbaris rapi di depan ruangan untuk berdo'a bersama. Kemudian bersalaman kepada guru di depan ruangan untuk kembali ke rumah masing-masing. Murid laki-laki bersalaman dengan guru laki-laki, begitu juga sebaliknya murid perempuan bersalaman dengan guru perempuan pula”.¹⁸

¹⁷ Observasi, pada tanggal 20 Agustus sampai 15 September 2022.

¹⁸ Mohammad Hasan, Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (21 Agustus 2022).

Lebih lanjut juga disampaikan oleh Ustadzah di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Nilai edukatif yang ada di dalam *Assembly and Dismissel* program adalah kebiasaan yang tertata rapi, dan *ter-manage*. Karena sebuah sistem apabila telah tertata dan rapi walaupun sistem itu kecil akan lebih terlihat bagus dibandingkan sistem besar yang kurang tertata dan tidak rapi.”¹⁹

Berdasarkan paparan data tersebut, maka peneliti mendapatkan temuan penelitian bahwa sebelum mengawali seluruh kegiatan di di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, anak-anak berbaris rapi di depan ruangan untuk berdo'a bersama. Begitu juga sebelum mengakhiri seluruh kegiatan, seluruh anak-anak diharuskan berbaris rapi di depan ruangan untuk berdo'a bersama. Kemudian bersalaman kepada guru di depan kelas masing-masing untuk kembali ke rumah masing-masing.

3. Hasil Penerapan *Islamic Parenting* dalam Meningkatkan Spiritual Anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan

Pada poin paparan data ini, peneliti akan membahas tentang hasil penerapan *Islamic parenting* dalam meningkatkan spiritual anak di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan yaitu terdapat beberapa hasil penerapan seperti: perilaku shalat berjama'ah dan merapikan sandal, perilaku makan dan minum sambil duduk dan perubahan tingkah laku anak.

¹⁹ Nuris Irmayanti, Ustadzah TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (24 Agustus 2022).

a. Perilaku shalat berjama'ah dan merapikan sandal

Berdasarkan hasil observasi yang dilakukan oleh peneliti, bahwa di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan anak diajarkan untuk selalu shalat secara berjama'ah dengan cara praktik ibadah secara berjemaah. Anak tidak diperkenankan untuk shalat sendiri-sendiri. Kebiasaan praktik ibadah shalat berjama'ah inilah yang akan dibawa ke rumahnya masing-masing, terutamanya pada saat shalat magrib. Ketika adzan selesai berkumandang, anak terbiasa untuk menunggu kedua orang tuanya untuk melaksanakan shalat secara berjama'ah. Anak tersebut akan protes apabila ia shalat sendirian (tidak berjama'ah) bersama orang tuanya. Selain itu, kebiasaan di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan untuk merapikan sepatu dan slipper (sandal jepit yang dipakai di lembaga) di masing-masing raknya juga dibiasakan di rumah. Sehingga, ketika anak menemukan barang-barang yang tidak beres/tidak rapi di rumahnya masing-masing, maka ia akan protes dan menegur kedua orang tuanya untuk segera merapikan, atau anak sendiri yang merapikannya.²⁰

²⁰ Observasi, pada tanggal 20 Agustus sampai 15 September 2022.



Gambar 4.5 Anak sedang merapikan sandal di rumah

Hal ini, diperkuat hasil wawancara dengan Ustadzah di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Alhamdulillah yang paling sering mereka lakukan adalah berjama’ah, terutama pada saat jam magrib. Jadi ketika kami home visit, kami menanyakan bagaimana perkembangan anak ketika di rumah?, ibu-ibunya bilang alhamdulillah yang dibawa ke rumah itu shalat berjama’ahnya, sama merapikan sandal mamahnya. Jadi, ketika anak melihat sandal orang tuanya tidak rapi maka, anak akan menegur ibu ini tidak rapi, kemudian dirapikan. Itu yang paling tampak dari beberapa survei. Pernah juga salah seorang ibu bertanya pada anak ketika setelah adzan magrib kenapa belum shalat maghrib dan anak menjawab nungguin bapak sama ibu”.²¹

Hal senada juga dikatakan Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Secara pribadi saya melihat kondisi anak-anak, satu hal yang pasti pembiasaan-pembiasaan yang dilakukan disini dampaknya kembali ke anak-anak. Itu paling kelihatan pas waktu ada di rumahnya masing-masing. Maksudnya ketika ada dirumahnya kan otomatis tidak ada intervensi langsung dari sekolah. Tapi bagi mereka hal-hal yang sifatnya sudah terbiasa di sekolah secara otomatis dilaksanakan di rumahnya. Misalnya, disini ada pembiasaan praktik shalat secara berjamaah, secara otomatis mereka laksanakan. Shalat

²¹ Nuris Irmayanti, Ustadzah TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (24 Agustus 2022).

lima waktu dilaksanakan secara mandiri tanpa intervensi dari orang tua, tidak disuruh-suruh. Kemudian muroja'ah hafalan yang sering dilakukan di sekolah, juga dilakukan otomatis di rumah.²²

Berdasarkan paparan data tersebut, maka peneliti mendapatkan temuan penelitian bahwa di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan anak selalu diajarkan untuk selalu shalat secara berjama'ah. Kebiasaan shalat berjama'ah inilah yang dibawa di rumahnya masing-masing, terutamanya pada shalat magrib. Selain itu kebiasaan lainnya ialah anak untuk selalu merapikan sepatu dan slipper (sandal jepit yang dipakai di sekolah) di masing-masing raknya juga akan dibiasakan di rumah.

b. Perilaku makan dan minum sambil duduk

Berdasarkan observasi yang dilakukan peneliti, bahwa di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, anak juga diajarkan untuk selalu makan atau minum sambil duduk. Anak tidak diperkenankan/dilarang makan atau minum sambil berdiri apalagi berlari. Kebiasaan inilah yang kemudian menjadi reminder bagi orang tua ketika anak menemukan kedua orang tuanya makan atau minum sambil berdiri atau sambil berjalan.²³

²² Mohammad Hasan, Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (21 Agustus 2022).

²³ Observasi, pada tanggal 20 Agustus sampai 15 2022.



Gambar 4.6 Anak sedang makan di rumah

Hal ini juga diperkuat dengan hasil wawancara dengan Ustadzah di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Saya pernah bertanya sama salah satu orang tua, kemaren ibu berpegian kemana saja? beliau menjawab: saya kemaren malu banget bu, saya kemaren kan namanya di supermarket beli minum sambil jalan, tiba-tiba anak saya menegur saya, “buk duduk dulu kalau minum sebentar aja” karena tidak ada tempat duduk jadi saya disuruh jongkok sama anak saya. Jadi, alhamdulillah nilai-nilai keislaman yang kita ajarkan disini terbawa sampai rumah, jadi ketika anak menjadi reminder bagi orang tua kan alhamdulillah. Karena kalau orang tua di reminder sama anak sendiri kan aduh malunya, jadi kan bisa lebih ngena.”²⁴

Hal senada juga dikatakan oleh Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Kadang juga ada anak yang bermain lari-larian sambil membawa snack, mereka asyik berlari, tapi kalau ingin makan snack mereka jongkok sejenak untuk makan kemudian lari lagi, itu yang

²⁴ Nuris Irmayanti, Ustadzah TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (24 Agustus 2022).

membuat saya tertawa dan kagum sama anak-anak. alhamdulillah kebiasaan baiknya sudah mendarah daging dalam diri anak.”²⁵

Berdasarkan paparan data tersebut, maka peneliti mendapatkan temuan penelitian bahwa di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan anak-anak selalu diajarkan untuk selalu makan atau minum sambil duduk dan tidak diperkenankan atau dilarang makan atau minum sambil berdiri apalagi berlari.

c. Tahapan perubahan tingkah laku anak

Perubahan tingkah laku anak, ada yang berkembang secara signifikan maupun lambat. Sebagaimana petikan wawancara dengan Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

“Secara global saya melihat kepercayaan para orang tua sebagai tolok ukur perubahan kepribadian anak. Karena disini ada preschool, serta primary, maka orang tua yang menitipkan anak mulai dari preschool hingga seterusnya, itu berarti ada perubahan positif pada diri anak dari jenjang satu ke jenjang berikutnya. Karena pastinya setiap jenjang kelas maupun pendidikan mempunyai target perubahan yang ingin dicapai.”²⁶

Hal senada juga dikatakan oleh Ustadzah di TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, yang menyatakan bahwa:

²⁵ Mohammad Hasan, Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (21 Agustus 2022).

²⁶ Mohammad Hasan, Kepala Lembaga TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (21 Agustus 2022).

“Alhamdulillah sudah banyak target dari lembaga ini yang telah tercapai. Pantauan para ustadz, orang tua itu melalui grup whatsapp, menginformasikan bagaimana keadaan anak, apakah ada tugas tambahan, atau sekedar mengingatkan hal-hal yang berkaitan dengan hafalan anak, di dampingi dan lain sebagainya. Orang tua yang peduli, maka perkembangan anaknya akan lancar, kalau tidak ya repotnya kita disitu. Musuhnya orang tua juga kan banyak, misalnya gadget kayak gini, dan sebagainya kan bisa merusak program itu sendiri. Untuk komplain segala permasalahan anak sangat jarang, walaupun di presentasikan itu sangat sedikit sekali orang tua yang komplain terkait anaknya ke kami.”²⁷

Berdasarkan paparan data tersebut, maka peneliti mendapatkan temuan penelitian bahwa jika dilihat secara global, tingkah laku, kepribadian dan karakter anak berkembang dari satu jenjang ke jenjang berikutnya. Meskipun perubahan tersebut ada yang secara signifikan maupun lambat. Yang jelas setiap jenjang pendidikan mempunyai target dan tujuan perubahan utamanya, dilihat dari usia anak beserta program-program yang dilaksanakan.

²⁷ Nuris Irmayanti, Ustadzah TPQ Raudlatul Jannah Dusun Mongging Timur Desa Pademawu Timur Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan, Wawancara Lansung, (24 Agustus 2022).